

EAK EVANGELISCHE ARBEITSGEMEINSCHAFT FÜR KRIEGSDIENSTVERWEIGERUNG UND FRIEDEN

PROTESTANT ASSOCIATION
FOR CONSCIENTIOUS OBJECTION AND PEACE

AGDF

Aktionsgemeinschaft Dienst für den Frieden e.V. Action Committee Service for Peace - Comité d'Action Service pour la Paix

> Gemeinsame Geschäftsstelle von EAK und AGDF Endenicher Str. 41 53115 Bonn

Telefon: 0228/24999-0 Telefax: 0228/24999-20

office@eak-online.de agdf@friedensdienst.de

Bonn, den 11/ Dezember 2013

An den Kirchenvorstand

Bundeswehrkonzerte in Kirchen

Sehr geehrter Kirchenvorstand,

in Ihrer Gemeinde gibt es ein Konzert einer Musikformation der Bundeswehr, die in der Adventszeit zu Weihnachtsund Benefizkonzerten verstärkt in Kirchen spielen. Diese Form der Öffentlichkeitsarbeit soll die Verbindung zwischen Bundeswehr und Bevölkerung unterstützen. Nach eigenen Aussagen soll die Arbeit der Musikkorps auch der Nachwuchsgewinnung dienen, die angesichts der zunehmenden problematischen Personalsituation von der Bundeswehr offensiv betrieben wird.

Es ist üblich, dass die Programme solcher Veranstaltungen dem kirchlichen Rahmen angepasst werden. Dennoch lehnen es andere Kirchenvorstände bewusst ab, dass solche Konzerte in ihren Kirchen stattfinden. Auch wir sehen die Konzerte der Bundeswehr in Kirchen als Öffentlichkeitsarbeit und zur Öffentlichkeitswerbung sehr kritisch und wenden uns deshalb an Sie.

Eine kritische Auseinandersetzung ist auch aufgrund unterschiedlicher Sicherheitskonzepte notwendig. Mit ihrer Friedensdenkschrift (2007) hat sich die EKD vorrangig für gewaltfreie Konfliktlösungen ausgesprochen, um kriegerische Auseinandersetzungen zu vermeiden.

Wenn die Bundeswehr Konzerte in Kirchen durchführt, so wirbt sie zugleich auch für ihr militärgestütztes Sicherheitskonzept. Sie nutzt dabei die besondere Ausstrahlung und Prägung des Kirchenraumes für ihre Öffentlichkeitsarbeit und bedient sich des positiven Ansehens der Kirche in weiten Kreisen der Bevölkerung.

Daher regen wir an, dass Sie in Ihrer Gemeinde in zeitlicher Nähe, etwa zu Beginn des neuen Jahres, zu diesem Militärkonzert einen Diskussionsprozess über die Rolle des Militärs in der deutschen Politik und das Verhältnis von Kirche und Militär führen. Auch am Beispiel von Militärkonzerten in Kirchen hat die Konferenz für Friedensarbeit im Raum der EKD im Januar 2012 in einer Studientagung diese Fragestellungen beispielhaft diskutiert (vgl. epddokumentation Nr. 29 mit dem Titel "Säkular oder sakral? Militär und Kirche zwischen religiöser Sinnstiftung und politischer Vereinnahmung", Frankfurt 2013).

Sollten Sie Unterstützung für Ihre Diskussion benötigen, können sie sich jederzeit gerne an uns wenden.

Wir wünschen Ihnen eine gute Adventszeit und Vorbereitung auf ein friedvolles Weihnachtsfest!

Mit freundlichen Grüßen

Dr. Christoph Münchow Bundesvorsitzender der EAK

Dr. Christops Minster

Horst Scheffler

Vorsitzender der AGDF

Mon Schill W